

AÑO V — Nº 1.554

Domingo, 20 de Abril
de 1969

Quito — Ecuador

el tiempo

32 PAGINAS

DOS SECCIONES

PRECIO S/ 0,80

"La Verdad os hará Libres"

LATINOAMERICA EJECUTARA POLITICA AGRICOLA COMUN

Luego de las conversaciones sostenidas ayer en esta ciudad, por Ministros y Subsecretarios de Agricultura, pertenecientes a numerosos países latinoamericanos, se reconoció la urgencia de actuar solidariamente, por lo que se refiere a la operación y desarrollo del sector agropecuario. Durante una entrevista de prensa que se efectuó en el Palacio de Gobierno, los visitantes destacaron que es indispensable continuar nuevos mercados y precios más satisfactorios para los productos agropecuarios, y en forma sinóptica indicaron los avances conseguidos en sus respectivas naciones por los programas de Reforma Agraria que se hallan vigentes. En el curso de una ceremonia especial iniciará hoy sus deliberaciones, la Junta Directiva del Instituto de Ciencias Agrícolas de la OEA, con la presencia de los dignatarios visitantes.

REUNION DE IMPORTANCIA HISTORICA

Luego de haber sido recibidos por el Presidente de la República, José María Velasco Ibarra, los Ministros y Subsecretarios, respondieron a varias preguntas formuladas por los periodistas. El titular de Agricultura de Panamá, Carlos Landau, señaló que con frecuencia los países latinoamericanos han esperado los planteamientos de Estados Unidos, para orientar su acción, pero que el actual certamen va a tener importancia histórica, ya que está sirviendo para que se intercambien los criterios indispensables, de modo que las naciones ubicadas en esta parte del Hemisferio desenvuelvan una acción coordinada y eficiente, lo que resulta factible porque los problemas del desarrollo son similares, y porque son también comunes las exigencias de mejores condiciones para la adquisición de los productos latinoamericanos.

(Pasa a la Pág. 6)

Cuba volverá a OEA cuando su Gbno. dé libertad al pueblo

El representante del Ministro mexicano de Agricultura, que se halla en Quito para asistir a las sesiones del Instituto Interamericano de Ciencias Agrícolas, dijo ayer que Cuba retornará a la Organización de Estados Americanos, cuando el Gobierno de ese país se resuelva a conceder libertad a su pueblo.

Durante la entrevista de prensa que se realizó ayer con los dignatarios extranjeros que asisten al certamen indicado, uno de los periodistas pidió los criterios acerca del reingreso de Cuba a la OEA. El Ministro peruano, General Benavides, se manifestó en pleno acuerdo con la opinión del representante mexicano, mientras que el Subsecretario chileno de Agricultura, expresó que, "todos veríamos con simpatía la vuelta de Cuba a la Organización. Mi país defiende el principio de la autonomía nacional, y respeta las decisiones que Cuba ha tomado acerca de su destino".

LATINOAMERICA...

(Viene de la 1ª Pág.) LOS BENEFICIOS VAN SOLO A LOS PROPIETARIOS

Landau hizo notar que si no se consiguen la apertura de los mercados internacionales y el pago de precios más satisfactorios y estables por las exportaciones, no será posible financiar los programas que se orientan hacia el mejoramiento económico y social de estos pueblos.

Por su parte, el Subsecretario chileno de Agricultura, Carlos Figueroa, sostuvo que la problemática del sector inclusive una circunstancia de índole social, consistente en que ahora el progreso revierte sólo en beneficio de los propietarios de la tierra, siendo indispensable por ello, que se incorpore efectivamente a los campesinos a la dinámica de la vida nacional, en todos sus aspectos. Cuando se le preguntó acerca de la Reforma Agraria, cumplida en su país, dijo que unas

15 mil familias han recibido ya títulos de propiedad, pero que el plan se refiere también a obras "promocionales", para las que son necesarios los sindicatos y las cooperativas.

CONDICIONES FAVORABLES PARA EL TRANSPORTE

El Ministro colombiano, señaló que en su nación el proceso de reforma agraria hará posible que para el próximo año, unas doscientas mil familias dispongan de títulos de propiedad, y destacó la circunstancia de que los campesinos van tomando parte activa en el manejo de los Organismos que se relacionan con el sector productivo en que ellos trabajan. A su vez, el representante guatemalteco, volvió a recalcar sobre la importancia que tienen el volumen de las exportaciones y los precios internacionales, dentro del financiamiento de los programas de desarrollo, y el Ministro boliviano, observó que su país solicita preferenciales condiciones para el transporte de sus productos, teniendo en cuenta la situación mediterránea que ocupa dentro de la América del Sur.

El delegado de México, destacó las raíces históricas y sociológicas del agrarismo latinoamericano y el Ministro del Perú, General Benavides, hizo notar que la Reforma Agraria debe cumplirse en cada país aplicando modalidades que respondan a las exigencias de sus diversas regiones. Por su parte, el Ministro costarricense, Guillermo Iglesias, refirió el éxito de su nación por lo que toca a los cultivos de banana, observando que para la eficiente colocación del producto en el exterior, ha sido preciso determinar que los cultivos se efectúen en haciendas de cierto tamaño, ya que sólo entonces se justifican adecuadamente las inversiones que deben realizarse.

Los visitantes, agradecieron al Ministro de Agricultura, Miguel Duarte Valverde, por la iniciativa de la reunión, y destacaron el éxito de las conversaciones. Informaron también que han resuelto convocar a una Conferencia de todos los Ministros latinoamericanos de Agricultura, que se efectuará en la ciudad de Lima, durante la segunda quincena de agosto.

CEDOC DICE QUE NO ORDENO PARTICIPAR EN MANIFESTACION

Un boletín de prensa enviado por la CEDOC, aclara que en ningún momento ha ordenado a sus organizaciones filiales intervenir en la manifestación obrera de días pasados.

Manifiesta que si bien se habían mantenido conversaciones a nivel de dirigentes nacionales con la Confederación de Servidores Públicos, CEOSL y CTE, con quienes habían coincidido en ciertos planteamientos en beneficio de los trabajadores, en ningún momento la CEDOC se había comprometido a realizar manifestación alguna.

Termina el boletín ratificando la decisión de esta organización de mantenerse en pie de lucha para no permitir que se grave al pueblo ecuatoriano con más impuestos, a la vez que lucharán, defenderán e impulsarán la Reforma Agraria.

EL COMERCIO

1º de Enero de 1906 — Diario Independiente

Carlos Mantilla, Director Fundador
Director responsable: Jorge Mantilla Ortega

AÑO LXIII

LUNES, 21 DE ABRIL DE 1969

Nº 23.576

El campesino en Latinoamérica

Antes de entrar en consideraciones formales en torno a los temas propios de la VIII Reunión de la Junta Directiva del Instituto Interamericano de Ciencias Agrícolas cuya sesión inaugural debió efectuarse ayer, algunos de los señores delegados que son Ministros de Estado se han referido ya, en términos generales, al tema tan apasionante y tan dramático que se relaciona con la situación del campesino en Latinoamérica. Los Ministros de Agricultura de Venezuela, Colombia, Chile han hecho algunas declaraciones al respecto, y lógicamente, han considerado el punto capital de la reforma agraria que implica el esfuerzo para incorporar al campesino de todos nuestros países a la vida de la civilización y la cultura y antes que esto, la necesidad imperiosa de comenzar por allí la justicia social que tanto se proclama y que debe desembocar en el progreso y bienestar de las clases trabajadoras.

Ha coincidido la expresión de estas preocupaciones con la celebración del Día del Indio que fuera señalado en el Congreso Indigenista de Pátzcuaro, en 1941. En nuestro medio cuando hacemos reflexiones sobre la situación y la suerte del indio nos referimos tácita o genéricamente al campesino en general, al trabajador del campo, en concreto al indio y al montubio. Puede observarse ahora que hemos rebasado las fronteras de las proclamas románticas que por lo menos en parte resultaron inútiles y a veces engañosas. Ya no hablamos, no queremos hablar del campesino con el tono declamatorio de los discursos políticos o pseudo-sociológicos; queremos y necesitamos oír planteamientos que sean verdaderos planes de acción.

Hay muchas modalidades que son peculiares de cada país en cuanto al problema del campesino, de suerte que no se podría pensar en soluciones y en procedimientos completamente iguales. Cada realidad tiene que ser consultada con todos los detalles y con todas las experiencias. Pero hay puntos generales de coincidencia, el tema y las finalidades son exactamente las mismas, las aspiraciones son comunes y los peligros de convulsión social para el caso de que las

masas campesinas continúen en situación de servidumbre material y moral, yacentes en la miseria y la ignorancia, son peligros que se advierten en toda nuestra América y que ya han tenido manifestaciones más o menos dramáticas.

Esos puntos de coincidencia son los que deben ser tomados muy en cuenta por quienes tienen la misión de estudiar nuestras realidades socio-económicas y sobre todo desde el punto de vista del trabajo en el campo, de la producción agropecuaria. Esos mismos puntos deben servir para el efecto de encontrar un modus operandi unificado o coordinado. Es urgente intercambiar opiniones que sean producto de la experiencia con respecto a la reforma agraria. No ignoramos que en casi todos nuestros países se ha iniciado o se quiere iniciar esa reforma. Sabemos también que dentro de lo relativo por lo menos se han anotado algunos pequeños éxitos que son estímulos para seguir adelante. Pero a pesar de todo esto y hablando con rotunda franqueza tenemos que confesar que la reforma agraria casi se encuentra todavía en el reino de los mitos o de las buenas intenciones. Falta mucho por hacer con planes más enérgicos y con técnicas más responsables. No podemos confiar en las improvisaciones y en los pasos pequeños y esporádicos.

En todo caso se ha formado ya una conciencia sobre lo que podemos denominar la liberación del campesino. No es ya un simple slogan de política demagógica; tampoco un motivo especial para la literatura de ficción. De la literatura y del ensayo hemos pasado al comienzo de los planeamientos técnicos. Esto ya es mucho, sin duda alguna; pero es más considerable lo que queda por delante para la investigación y para las actividades sistemáticas. La demagogia tendrá que ser combatida severamente y eliminada porque es lo que más estorba una acción de verdad en favor del campesino; pero al mismo tiempo debe haber una acción que sigue adelante, debe haber la demostración con hechos, de que se lucha por la causa del campesino en América.